

## **BAB IV**

### **PENUTUP**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilaksanakan dapat disimpulkan sebagai berikut:

#### **A. Kesimpulan**

Hasil akhir dari penelitian tentang Mahasiswa dan Perubahan Sosial (Studi Tentang Perubahan Perilaku Keagamaan Mahasiswa Alumni Pondok Pesantren Bahrul Ulum Jombang di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya), dapat di simpulkan sebagai berikut:

1. Bentuk perubahan perilaku keagamaan yang terjadi pada mahasiswa alumni pondok pesantren Bahrul Ulum dalam berinteraksi di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Dimana kehidupan keberagamaan alumni santri ketika di pondok pesantren perilaku keagamaan alumni santri sangat rajin. Ada berbagai macam kegiatan di pondok pesantren baik itu yang bersifat pokok, penunjang, pengembangan dan lain-lain. Banyak kegiatan keagamaan yang membuat informan merasa lebih religius dan lebih rajin melakukan ibadah. Perilaku keberagamaan santri yang lebih rajin dari pada sebelumnya di sebabkan karena adanya aturan-aturan dan pengurus pondok pesantren yang ketat menjaga aturan.

Namun setelah alumni santri masuk ke dunia yang berbeda, yakni dunia kampus, hampir semuanya mengalami perubahan perilaku

keagamaan. Bentuk perubahan perilaku keagamaan mahasiswa alumni pondok pesantren dalam berinteraksi di kampus lebih cenderung kearah negatif yaitu lebih tertuju pada perubahan sosial pada pola perilaku keagamaan, khususnya para mahasiswa alumni pondok pesantren yang mengalami perubahan dalam tingkat keagamaan yang mengalami perubahan dalam tingkat keagamaan yang semakin menurun setelah penemuan-penemuan hal baru dan pengaruh budaya luar yang ada pada lingkungan Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Sehingga mereka menjadi mengabaikan tanggung jawab sebagai seorang muslim dengan mengabaikan perintah agama seperti, shalat berjama'ah, shalat sunnah, puasa sunnah dan berbusana yang syar'i.

2. Latar belakang terjadinya perubahan perilaku keagamaan pada mahasiswa alumni pondok pesantren bahrul ulum jombang, yang di ungkapkan oleh informan di pengaruhi oleh lingkungan baru yang berbeda jauh dari lingkungan pondok pesantren dan budaya luar yang ada dalam lingkungan masyarakat di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Yang membuat para mahasiswa alumni ini menjadi melalaikan kegiatan keagamaan seperti shalat berjama'ah di mushola, shalat sunnah, puasa sunnah dan berbusana yang syar'i. Tanpa adanya bimbingan yang jelas dan batasan-batasan mengenai penemuan hal-hal baru tersebut. Yang mengakibatkan kemauan akan memahami dan mendalami keagamaan para mahasiswa alumni pondok pesantren ini menurun dan cenderung menjadi mengabaikan akan pentingnya nilai-nilai agama bagi individu.

## **B. Saran**

Setelah penulis mengetahui kejadian-kejadian ataupun permasalahan-permasalahan yang terjadi dan setelah penulis mengetahui hasil akhir dari penelitian ini, maka saran-saran yang penulis berikan adalah sebagai berikut:

1. Bagi para mahasiswa alumni pondok pesantren bahrul ulum di Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya, hendaklah menyaring terlebih dahulu budaya yang masuk dari luar, dan memilah-milah kembali mana yang patut di ikuti dan mana yang tidak patut diikuti, supaya tidak terjadi perubahan sosial yang mengarah pada arah negatif dan dapat merugikan diri sendiri dan lingkungan sekitar.
2. Bagi kesekretariatan IMABAYA di Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya, hendaklah selalu mengontrol segala perubahan yang terjadi pada anggota alumni pondok pesantren bahrul ulum di sekelilingnya, agar mereka bisa merubah apabila ada perubahan yang sekiranya menyimpang dari norma-norma yang berlaku khususnya norma keagamaan yang sekaran ini sudah banyak di kesampingkan oleh para mahasiswa alumni pondok pesantren. Dan khususnya bagi orang tua agar selalu memberikan arahan-arahan kepada para anak-anaknya selaku para mahasiswa alumni tentang pentingnya nilai-nilai keagamaan yang ditanamkan pada remaja sejak dini.
3. Bagi Fakultas, supaya meningkatkan keilmuan di bidang sosiologi dan supaya sering mengadakan kerjasama dengan masyarakat luar yang

melibatkan mahasiswa, supaya dapat mengembangkan serta mengamalkan ilmu pengetahuan di bidang sosiologi.

4. Bagi peneliti sejenis kiranya dengan adanya hasil penelitian ini dapat bermanfaat sebagai salah satu referensi yang akan melengkapi karya atau hasil penelitian selanjutnya demi kesempurnaan.

### **C. Penutup**

Syukur alhamdulillah peneliti panjatkan kepada Allah SWT. Yang telah melimpahkan rahmat, taufik dan hidayah-Nya, sehingga peneliti dapat menyelesaikan penyusunan skripsi ini dengan harapan semoga bermanfaat bagi siapapun yang membacanya.

Dalam pembahasan-pembahasan skripsi ini tentunya tak luput dari kesalahan dan ketidak sempurnaan, hal ini dikarenakan keterbatasan kemampuan dan pengetahuan yang peneliti dapatkan.

Semoga Allah selalu melimpahkan rahmat-Nya kepada peneliti maupun kepada pembaca yang budiman. *Amin...*